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Thiago Cota, Alencar da Silveira e Leleco 
Pimentel são eleitos e vão representar a 
região na Assembleia Legislativa KARINA PERES

No domingo (02), eleitores do 
Brasil inteiro foram às urnas escolher 
seus representantes na esfera política. 
A Região dos Inconfidentes teve 14 
candidatos disputando os cargos de 
deputado estadual e federal, entretanto, 
apenas três deles foram eleitos. Thiago 
Cota (PDT), natural de Mariana, foi o 
mais bem votado da região, receben-
do 64.944 votos. Em seguida, Alencar 
da Silveira Jr. (PDT), representante 
de Itabirito, teve 60.283 votos. Leleco 
Pimentel (PT), representante de Ouro 
Preto, teve 43.143 votos. Todos foram 
eleitos para o cargo de deputado esta-
dual.

Ao O LIBERAL, os candidatos 
agradeceram os votos e confiança da 
população da Região dos Inconfiden-
tes. Thiago Cota, que foi reeleito, refor-
çou seu compromisso com as cidades 
de Mariana, Ouro Preto e Itabirito. 
“Mais uma vez fui eleito deputado ma-
joritário na Região dos Inconfidentes e 
só tenho a agradecer pela confiança e 
pelo reconhecimento do trabalho que 
já venho realizando na Assembleia de 
Minas. Nos últimos anos, foram mais 
de R$ 10 milhões investidos em Saúde, 
Educação e Assistência Social. Meu 
compromisso é continuar trazendo me-
lhorias para as nossas cidades”, disse 
Thiago.

Alencar da Silveira também agra-
deceu a votação expressiva que teve 
na região. “Estamos felizes por mais 
uma conquista. Foram 60.283 votos 
de mineiras e mineiros que acreditam 
no nosso trabalho. Quero destacar que, 
mais uma vez, tivemos uma votação 
expressiva na Região dos Inconfiden-
tes. Resultado do nosso trabalho sério 
voltado para os moradores dessa região 
que tanto amo e tenho vários amigos. 
Obrigado! Tenham a certeza, continua-
remos nosso mandato sempre na estru-
turação de ideias que inovem a política 
e, sobretudo, direcione ações e projetos 
que contemplem mais saúde, educa-
ção, esporte, sustentabilidade e segu-
rança para os municípios da Região dos 
Inconfidentes”, afirmou Alencar.

Conquistando seu primeiro man-
dato, Leleco Pimentel, também agra-
deceu os votos da população e afirmou 
que seu compromisso é em defesa da 
vida. “Nós teremos um mandato co-
letivo e participativo, com um olhar 
especial para Ouro Preto, mas que se 
voltará para toda Minas Gerais. Eu 
agradeço a confiança de todos, e rea-
firmo meu compromisso com a defesa 
de territórios livres da mineração, da 
inclusão daqueles que mais precisam 
na economia e na assistência social. 
Nosso mandato vai defender a vida em 

todas as suas manifestações e enfrenta-
rá aqueles que se renderam a um capital 
que a tudo degrada. Gratidão a todos”, 
declarou Leleco.

Duarte Júnior conquista cadeira 
de primeiro suplente

Outro candidato que teve uma 
votação expressiva foi Duarte Júnior 
(PSC), ele recebeu 40.826 votos, mas 
não conseguiu se eleger para o cargo de 
deputado federal. Entretanto, o grande 
número de votos garantiu a cadeira de 
primeiro suplente. A também candida-
ta a deputada federal, Débora Queiroz 
(PCdoB), conquistou um grande feito, 
ela foi a primeira mulher de Ouro Preto 
a ultrapassar a barreira dos 2000 votos. 
Como foi a votação para presidente 

na Região dos Inconfidentes?
Nas três cidades da Região dos In-

confidentes Lula (PT), foi o candidato 
mais votado. Em Mariana, recebeu um 
total de 25.076 (65,79%) dos votos, en-
quanto Jair Bolsonaro (PL), teve 9.949 
(26,10%) votos. Em Ouro Preto, Lula 
também teve uma votação expressiva, 
alcançando 32.572 (66,50%) dos votos. 
Já Bolsonaro foi o escolhido de 25,20% 
da população do município, conquis-
tando 12.345 votos. Em Itabirito, a 
diferença foi menor, Lula teve 16.176 
(50,27%), dos votos, contra 12.009 
(37,32%) para Bolsonaro.

Festa do Rosário em Glaura

O distrito de Glaura, em Ouro Preto, realiza no próximo 
fim de semana, de 7 a 9 de outubro, a sua tradicional Festa 
de Nossa Senhora do Rosário. As festividades incluem 
uma variada programação religiosa e cultural, com a parti-
cipação de grupo de congado, bandas sinfônicas da região 
e ainda feira de artesanato e gastronomia.

A Festa do Rosário é uma manifestação centenária da 
religiosidade em Glaura e sua realização, ano após ano, 
contribui de maneira relevante para manter viva a cultura 
de um Distrito rural, habitado por gente acolhedora, que 
cultiva verdadeiramente suas raízes e tradições. Além dis-
so, incentiva a produção local do artesanato e das iguarias 
representativas da gastronomia típica da região.

Festa da Primavera no Leite

É tempo de reflorescer. O pacato distrito ouro-pretano 
de Santo Antônio do Leite vai voltar a ser palco de uma 
das festas mais tradicionais da região dos Inconfidentes: 
A Festa da Primavera, depois de dois anos sem ocupar as 
ruas do “Leite” devido à pandemia da Covid-19, ressurge 
na cena, promovendo o reencontro da comunidade e de 
visitantes com a arte, cultura e as reflexões ambientais. A 
Festa acontece entre os dias 7/10 e 9/10 com as principais 
atividades no Alto do Cruzeiro, no bairro Chapada.

Museu Boulieu oferece 
programação cultural 
gratuita para as crianças

Histórias, músicas, aprendizados e muita diversão. 
Em outubro, a programação cultural do Museu Boulieu é 
especial para os pequenos, afinal é o Mês das Crianças. 
Os domingos, dias 9 e 23, serão recheados de atividades. 
No dia 9, Marcelino Xibil Ramos apresenta “Causos para 
gente miúda”, que reúne uma coletânea de causos espe-
cialmente pensados para o público infantil. Já a equipe do 
setor educativo do Boulieu oferece a oficina “Estampando o 
Barroco em Cores”, para crianças de 7 a 11 anos. A oficina 
propõe que as crianças recriem e reinterpretem a história 
que estão ouvindo por meio de desenhos de forma coleti-
va, tendo como resultado um grande painel.

Informamos ao público Informamos ao público 
leitor e colaboradores de leitor e colaboradores de 
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Não à cleptocracia!Não à cleptocracia!
As eleições brasileiras, em curso até que se realize o segundo 

turno, conforme ficou decidido no primeiro, demonstram com mais 
clareza o jogo manipulatório, proporcionado pelo sistema político-
partidário. Tretas e mutretas são próprios dos partidos, em sua ânsia 
de conquista do poder, não lhes importando o destino do povo, 
que dizem representado pelos políticos nos parlamentos, mas, 
sim, o disfarce, bem engendrado, que não deixe o povo perceber 
estar sendo enganado, como tem sido, há tempos. Entretanto, a 
corrida ao poder pelo poder, por parte daqueles que o têm como 
objetivo de domínio sobre o todo, mudou de tática. Explica-se 
agora, em momento de desespero, a razão do grande número de 
partidos, aparentemente rivais entre si, porém parceiros na corrida 
ao principal. O povo sempre foi enganado pelo sistema, porém a 
sutileza antes empregada foi mandada às favas ante às muitas 
possibilidades de ter o butim. 

A tática, antes concentrada nas armas, mudou e varia da 
manipulação e controle do que se pensa, em uns, à corrupção e 
cobiça em outros; estes, mais facilmente seduzidos pelo dinheiro 
fácil e sem escrúpulos. Veja-se que, aparentemente, a corrupção 
foi vencida; sim, aparentemente, porque se lhe cortaram os efeitos, 
porém sobre a causa o veneno teve apenas efeito suspensivo. 
Retraído, sim, porém, vivo está o tumor! 

Tudo leva a crer que a mudança de tática teve início com a 
Perestroika e Glasnost, meios pelos quais a URSS deixou de existir 
como império vermelho. Entretanto, o desmoronamento da URSS, 
se para o ocidente foi a queda do regime, para eles foi arrefecimento 
e uma pausa, tudo coroado com a queda do Muro de Berlim, uma 
farsa, grande cena teatral, que sensibilizou e comoveu o mundo, 
incluindo-se este autor. Ao longo dos anos a seguir, mostrou a que, 
realmente, veio para o resto mundo: confundir, dividir, corromper, 
empobrecer, desmoralizar. Quase ao mesmo tempo, ao lado 
de onde tudo teve início, o dragão vermelho também passa a 
se abrir, economicamente, ao mundo incauto e embevecido 
com oportunidades econômicas que, na verdade, são parte de 
uma armadilha. Da guerra fria, periodicamente ameaçada de se 
esquentar com ataque nuclear, e das sublevações armadas aqui 
e ali, o ocidente passa a ser corroído de dentro para fora, a partir 
do pensamento, da cultura, dos valores morais, enquanto negócios 
ilícitos e corrupção desgastam a economia, criando a condição ideal 
para o bote final. Na verdade, o urso vermelho não morreu; apenas 
hiberna! Quem vela seu sono, desde o início, não é substituído. 

O processo eleitoral em curso até que poderia ser o início 
da reformulação do sistema político e, consequentemente, a 
instauração da DEMOCRACIA ABERTA, mas o que se tem é o 
risco do retorno ao regime da CLEPTOCRACIA aliada à tirania a 
partir de algures, lá fora. Em todo o mundo, há necessidade que 
se saiba que os totalitários se valem da chamada “democracia” (na 
verdade, ditadura de vários partidos, incluindo-se os de oposição), 
para impor seu domínio. Como o povo está de fora do sistema, 
embora teoricamente, ele exerça o poder dentro da democracia, os 
totalitários minam o sistema, de alguma forma, corrupção  e o roubo 
deslavado, por exemplo. Daí para a tomada do poder é questão 
de oportunidade, especialmente se apoiados numa estrutura 
institucional. 

Que venha o segundo turno e se decida o rumo a tomar. 
Contudo, independentemente do resultado das urnas, o povo deve 
voltar às ruas. A mobilização nas ruas deve continuar tendo como 
meta a convocação de constituinte, à parte do Congresso Nacional, 
para elaborar nova constituição, na qual fique definida a abolição 
de todos os partidos políticos e instauração da democracia aberta. 
Já se viu que o sistema em vigor já deu o que tinha que dar; e não 
tem sido bom!  Partidos políticos e, consequentemente, ideologias 
têm como objetivo o domínio sobre a população, retirando-lhe todos 
os direitos, que lhe cabem dentro da verdadeira democracia; é a 
predominância da vontade de um grupo sobre todo o país. Não 
aglutinadas em grupos ou partidos, todas as tendências político-
ideológicas estariam diluídas na sociedade, que poderia evoluir, 
naturalmente, passo a passo, sem os entrechoques de grupos 
pretendentes ao domínio do todo, ou seja, do país.

Partidos Políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Nas urnas do dia 30, o Brasil decide seu futuro
Os brasileiros voltam às urnas 

no próximo dia 30 deste mês. Tem, 
neste intervalo, tempo suficiente 
para refletirem sobre o processo 
eleitoral brasileiro, sobre o futuro do 
Brasil, sobre as muitas questões que 
condicionam a vida de todos e as 
que precisas ser implementadas para 
que tenhamos uma sociedade so-
cialmente mais justa, com menores 
desigualdades, com acesso aos bens 
que são essenciais a uma vida dig-
na, como emprego, saúde, moradia, 
educação, alimentação saudável. 

Infelizmente, estas questões 
básicas, essenciais à construção de 
uma sociedade com menos desi-
gualdades pessoais e regionais de 
renda, não dominam os debates elei-
torais. Não integram os primeiros te-
mas que os debates e discussões po-
líticas deveriam ter como prioridade. 
Mas cabe ao eleitor, no exercício da 
sua condição de cidadão e eleitor 
consciente, se informar, avaliar e 
decidir pelos melhores, pelos que 
tem compromissos verdadeiros com 
as causas mais importantes para os 
brasileiros e o Brasil. 

Assistimos uma disputa acirra-
da. Duas propostas bem diferentes, 

doutrinas e ideologias conflitantes. 
O voto de cada um se tornou im-
portante neste segundo turno. O 
momento atual brasileiro, como 
também a situação internacional, 
não admite omissões, abstenções 
ou mesmo radicalismos inconse-
quentes. Homens e mulheres res-
ponsáveis e interessados em um 
futuro melhor para todos, de dife-
rentes classes sociais, não podem 
mais se manter alheios ao deba-
te eleitoral que domina todos os 
meios de comunicação e alcançam 
todo o país. O futuro é o que está 
em decisão e não há espaço para 
retrocessos. 

As urnas são confiáveis, apesar 
das tentativas de desacreditá-las, 
não há espaço para golpes ou aten-
tados contra o regime democrático, 
a Justiça Eleitoral funciona e está 
atenta, o cidadão tem todas as ga-
rantias para comparecer á urna e 
de exercer seu voto, sua opção, sua 
contribuição, conforme sua visão, 
ideologia, experiência e vivência e 
capacidade de julgar e avaliar pro-
gramas. O sistema eleitoral em dois 
turnos permite justamente tempo 
e avaliações maiores dos candida-

tos, seus apoios, seus partidos, suas 
condutas na campanha, os apoios 
que recebe, suas vidas e currícu-
los. Seus compromissos com uma 
sociedade mais justa. É o que faz o 
voto consciente como efetivo e jus-
to instrumento da cidadania.

O primeiro turno e as eleições 
proporcionais já revelam muita 
coisa. É preciso ter cuidado com 
as falsas notícias, a manipulação da 
Internet, que pode ser usada para 
o bem e para o mal. Os já eleitos 
revelam que teremos renovações 
elevadas, também para o bem e 
para o mal. Mas revelam também 
que mulheres, negros, minorias 
terão representações maiores nos 
parlamentos. E que o debate polí-
tico, com viés ideológico, inicia um 
novo tempo no Brasil, entre con-
servadores e progressistas. Pode 
ser um novo ciclo de renovação do 
debate político brasileiro, mas tam-
bém um novo impasse que paralisa 
avanços.

Vamos às urnas, com visão de 
realidade e de futuro, de transfor-
mação, de renovação, de avanço e 
esperança de melhores dias.

maurowerkema@gmail.com
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Iniciada cobrança de água 
por consumo em Ouro Preto

Inclusão de atividades 
audiovisuais na 
educação básica é 
aprovada em Ouro Preto

Fundo de Meio Ambiente realiza 
castração  gratuita nos 
distritos de Ouro Preto

Durante a 63ª Reunião Ordinária de 2022, realizada nesta terça-feira 
(04), foi aprovado o Projeto de Lei Ordinária Nº 418/2022, de autoria da 
vereadora Lílian França (PDT), que dispõe sobre a inclusão de atividades 
extraclasses audiovisuais no projeto pedagógico elaborados pelas escolas 
municipais de Ouro Preto.

De acordo com o documento, as escolas públicas de educação básica do 
município poderão incluir em seu projeto pedagógico atividades extraclas-
ses audiovisuais com temas pertinentes a serem realizadas em parcerias com 
entidades, organizações e outros que prestam tal tipo de serviço em Ouro 
Preto, de modo a engrandecer o aprendizado dos alunos e auxiliar na com-
preensão e fixação dos ensinamentos, além de fomentar o contato entre os 
alunos da educação básica e os espaços onde serão realizadas as atividades.

Para a vereadora autora, o uso de tecnologias digitais facilita o proces-
so de aprendizagem, pois, além de agilizar a comunicação, as tecnologias 
podem ampliar o assunto estudado, bem como dar aos usuários novas pers-
pectivas sobre o mesmo assunto, aprofundar conhecimentos e abrir possi-
bilidades. “Esse Projeto vem com os dispositivos para que a gente possa 
incluir, dentro das atividades extraclasse, o trabalho do projeto pedagógico 
audiovisual, que é uma demanda grande que nós temos”, explicou.

O Projeto foi encaminhado para apreciação do Poder Executivo.
Educação

Também durante a Reunião, foram aprovados dois documentos solici-
tando melhorias para a educação no Município.

A Indicação Nº 385/2022, de autoria do vereador Vander Leitoa (Soli-
dariedade), solicita providências para execução de reforma, em caráter de 
urgência, e troca de todo mobiliário para a Escola e Creche Municipal Ber-
nardina de Queiroz Carvalho, no distrito de Antônio Pereira.

E o Requerimento Nº 329/2022, de autoria da vereadora Lílian França 
e encaminhado ao Prefeito Municipal, Secretaria de Educação e Conselho 
Municipal de Educação (CME), solicita informações acerca da possibilida-
de do fornecimento de transporte escolar gratuito para estudantes da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto (UFOP) que residem nos distritos de Ouro 
Preto, tendo em vista a dificuldade que esses estudantes encontram para se 
deslocar até a instituição.

Já foram castrados, gratuita-
mente, cerca de 300 animais de três 
distritos de Ouro Preto, somente 
nos últimos meses, através dos 
eventos de castração realizados 
pela Secretaria de Meio Ambiente, 
em parceria com a Secretaria de 
Saúde, Ong´s preservacionistas e 
protetores individuais. 

O projeto, financiado pelo Fun-
do Municipal de Meio Ambiente, 
vem buscando melhorar a saúde 
pública dos locais a partir do con-
trole ético de natalidade de cães 
e gatos, solicitação que há muito 
tempo os protetores vêm fazendo 
junto ao executivo e somente nessa 
gestão está sendo realizada.

 Foram três distritos contem-
plados até o momento. O primeiro 
evento ocorreu em Santo Antônio 
do Salto, o segundo em Antônio 
Pereira e o terceiro em Rodrigo 
Silva. A representante da ONG 
AOPA, Adrienne Santanna, disse 
que só tem elogios e que o evento 

atinge um público que dificilmen-
te atingiria uma castração a baixo 
custo. 

“São pessoas que têm muitos 
animais e que teriam dificuldades 
financeiras para realizar a castra-
ção, por isso, muitas vezes acabam 
desassistidos, nesse quesito, pelo 
dono que geralmente não possui 
melhores condições financeiras. 
Então a proposta desses mutirões 
gratuitos é atender um público que 
não tem condições, mas, que se es-
força para cuidar de seus animais. 
Esperamos que aconteçam outros 
eventos como este nos distritos de 
Ouro Preto e o que estiver ao alcan-
ce das ONG´s nós iremos fazer.”

De acordo com o Secretário 
de Meio Ambiente, Chiquinho de 
Assis, a intenção é que o projeto 
chegue a todos os distritos iden-
tificados como mais necessitados 
pelas ONG´s e protetores, seguindo 
a ordem de prioridades definida por 
elas. A castração de animais é uma 

decisão importante, sendo essa, 
uma maneira de evitar que os ani-
mais aumentem indefinidamente 
a população nas ruas se tornando, 
ainda, vetores de proliferação de 
doenças. Castrando o seu animal 
você está prolongando e propor-
cionando uma melhor qualidade de 
vida para ele.

LUCAS PORFÍRIO 

A Saneouro, formada pelas 
empresas GS Inima Brasil e MIP, 
anunciou que a desde 04/10, a 
população ouro-pretana passou a 
pagar a fatura de água baseada no 
consumo mensal medido. 

A emissão de fatura pelo con-
sumo já era prevista no contrato de 
concessão dos serviços públicos 
de água e esgoto e foi atestada na 
sexta-feira (30/09) pela Agência 
Reguladora Intermunicipal de Sa-
neamento Básico de Minas Gerais 
(Arisb-MG), após auditar a insta-
lação dos hidrômetros nos imóveis 
da cidade.

De acordo com a nota técnica 
206/2022 da Arisb-MG, ao final do 
mês de setembro de 2022, o índi-
ce de hidrometração ultrapassou 
os 90% dos usuários, permitindo 

assim que a concessionária passe a 
cobrar pelo consumo medido.

Ainda, a agência reguladora 
aponta que a Saneouro cumpriu a 
determinação do contrato de con-
cessão de informar, por pelo menos 
quatro meses, aos usuários a simu-
lação de seus hábitos de consumo. 

“O usuário deveria ser informa-
do de seu real volume consumido 
durante 4 meses para que pudesse 
conhecer seu consumo, ajustar seus 
hábitos em virtude de eventual 
desperdício de água e preparar o 
orçamento familiar para quando 
a cobrança apenas por tarifa fixa 
deixasse de vigorar. Deste modo, 
a Saneouro realizou as leituras dos 
hidrômetros mensalmente, impri-
mindo na fatura o volume consu-
mido e simulando o valor devido 
caso a matriz tarifária estivesse 
sendo aplicada”, afirma a nota da 

Arisb-MG.
Por fim, a Arisb-MG reforça 

que a Saneouro e o Poder Conce-
dente (Prefeitura de Ouro Preto) 
por meio da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Social, pre-
cisam dedicar esforço conjunto de 
divulgação do acesso ao benefício 
da Tarifa Residencial Social às fa-
mílias de baixa renda da cidade. 
Essas famílias devem estar cadas-
tradas em algum dos programas 
sociais do Governo Federal (Ca-
dÚnico), ter o consumo mensal de 
água de até 20 m³ e atender outros 
requisitos.

Àqueles que possuem direito 
ao benefício, mas ainda não estão 
cadastrados no CadÚnico, devem 
procurar a Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social de Ouro 
Preto o quanto antes para que pos-
sam aderir à tarifa social.
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Reforma do Ginásio Poliesportivo
da Vila do Cruzeiro estão finalizando

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO 

Na última sexta-feira 
(30/09), a Prefeitura Muni-
cipal de Ouro Preto, reali-
zou uma visita ao Ginásio 
Poliesportivo do bairro 
Vila do Cruzeiro, no distri-
to de Cachoeira do Campo, 
para acompanhar as obras 
de recuperação do espaço. 
Também estiveram presen-
tes os vereadores Vantuir 
da Silva, Naércio Ferreira e 
Lilian França.

A revitalização do Gi-
násio segue a indicação 
392/21, de autoria dos ve-
readores presentes na visita 
e do vereador Júlio Gori. As 
obras estão em fase final e, brevemente, o local vai poder vol-
tar a receber atividades esportivas.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, falou sobre 
a importância de devolver o equipamento recuperado para a 
comunidade de Cachoeira do Campo: “Muito importante que 
possamos ter o esporte em dia em Cachoeira. O distrito tem 
uma vocação muito grande para as mais diversas modalidades 
do esporte. É um grande polo do futebol no nosso municí-
pio e na região. Temos muitos atletas que saem de Cachoeira 
do Campo e se projetam até nacionalmente. Certeza de que 
o ginásio será, também, um celeiro de campeões, de atletas 
que vão brilhar nos torneios municipais, regionais, estaduais e 
nacionais. Por isso, esse equipamento é tão relevante”.

Dentre as ações realizadas estão a troca de redes e grades 
de proteção, fiação elétrica, pintura, recuperação do telhado, 
troca de lâmpadas por leds e melhoria na capacidade de ilumi-
nação do ambiente. De acordo com o secretário de Esportes, 
Wagner Melo, o ginásio será entregue em, aproximadamente, 
três semanas.

“A primeira visita que nós fizemos aqui foi em março de 
2021. Estava em uma situação lamentável. Os banheiros todos 
com as portas e as cabines arrebentadas, as telhas da parte exter-
na arrancadas. Era um local de completo abandono. Iniciamos, 
então, o processo de licitação de reforma da quadra. Demorou 
cerca de sete meses. Nesse tempo, roubaram toda a fiação elé-
trica e tivemos que fazer um aditivo na obra. Agora, estamos 
na fase final”, explicou o secretário de Esportes, Wagner Melo.

O secretário ressaltou ainda que o objetivo é que a inau-
guração do equipamento público seja realizada com a presen-
ça da comunidade. “Tivemos um processo licitatório que é a 
maior compra de material esportivo que Ouro Preto já teve. 
São quase 350 mil reais em material esportivo. São 1.500 co-
letes para serem doados para escolinhas, mais de 50 mil reais 
em bolas. Agora, vamos entregar isso à comunidade cachoei-
rense já com uma grande variedade de atividades esportivas e, 
também, projetos sociais que pretendemos colocar aqui para 
que o pessoal possa usar o espaço da melhor maneira possí-
vel”, completou. 

Tabajaras estreia no campeonato de Ouro Preto 
com comissão técnica e diretoria renovada

Uma das mais tradicionais agremiações esportivas de 
Ouro Preto, o Esporte Clube Tabajaras, com diretoria renova-
da e nova comissão técnica, estreia no próximo domingo, 9, 
no campeonato de Ouro Preto, primeira divisão, contra o Uni-
dos Futebol Clube, às 11h. da manhã, no Caldeirão da Barra.

Com 13 equipes, divididas em três grupos, sendo dois 
com 04 e um com cinco times, a competição é promovida 
pela Liga Esportiva Ouro-pretana. No grupo A estão Rodrigo 
Silva, 13 de maio, Guarany e Rosário. No B, Tabajaras, Uni-
dos, Alumina do Salto e Nacional de Antônio Pereira; e no 
grupo C, Vila Nova de Lavras Novas, Peñarol, Santarritense, 
Palmeiras do Salto e Cruzeiro do Alto da Cruz.

“Temos uma expectativa muito positiva, estamos com 
uma diretoria renovada, queremos disputar bem o campeo-
nato de Ouro Preto, e com uma nova comissão técnica fazer 
um bom campeonato e mostrar para todos um bom futebol. A 
cidade está precisando disso, e o Tabajaras não pode ficar de 
fora desse momento”. Destacou o novo presidente da agre-
miação, Ricardo Eugênio Ferreira, o Lagartixa.

Completam a nova diretoria do Tabajaras, o vice-presi-
dente Antônio da Silva Mendes, o negão; a secretária Arilma 
C. Garcez; o diretor financeiro José Carlos de Ramos, o dire-
tor de esportes, Fábio Junior Silva e o diretor de comunicação, 
Wellington Silva. A equipe técnica tem à frente como treina-
dor Wellington Freitas sendo auxiliado por Thiago dos Anjos 
Rafael. O campeonato de Ouro Preto, com início no dia 9 de 

outubro será disputado em três 
fases: grupos, semifinal e final. 
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Saneouro: Vereadores trancam 
proposições do Executivo e “exigem” 
respostas sobre contrato de água e esgoto

valdetebraga@yahoo.com.br

Princípios básicos Princípios básicos 
da educaçãoda educação

AMENIDADESValdete 
Braga

Em uma entrevista com o ator Tony Ramos, a repórter per-
guntou como ele se sentia por ser apontado como um exemplo de 
educação e finura no trato com as pessoas.

A repórter ainda comentou que esta visão é unanimidade en-
tre quem convive com ele e que ela mesma era testemunha de 
que ele sempre a tratou com total polidez. Acrescentou que isto 
está cada dia mais difícil, que muitos artistas passam a “se achar” 
com a fama, se tornam arrogantes e não tratam bem as pessoas.

A reação do ator só veio confirmar as palavras da repórter. 
Diante da pergunta e do comentário, ele se mostrou genuinamen-
te surpreso e falou “mas isso não é nada demais, não vejo como 
virtude”. E ainda acrescentou: “educação é obrigação de todos 
nós”.

Segundo consta, Tony Ramos é realmente muito querido en-
tre colegas, público e imprensa, sempre solícito e atencioso com 
todos. O interessante desta entrevista foi a forma como ele se ad-
mirou por estas atitudes de alguma forma chamarem a atenção.

Esta surpresa dele e de quem é como ele, cada vez mais raro 
no meio, demonstra como o ditado “quem é não precisa dizer” 
está correto. Quando a pessoa possui valores básicos de boa con-
vivência, isto é tão natural para ela, que não lhe passa pela cabeça 
ser algo merecedor de elogios. 

Noções básicas de educação, respeito, convivência, estão fi-
cando obsoletas em nossos dias, e o meio artístico demonstra isto 
com propriedade. Faz sucesso quem “causa”, quem se envolve 
em polêmicas, e quanto mais pesadas estas polêmicas, maior o 
suposto “sucesso”.

“Julgam-se” pessoas de acordo com o número de seguidores 
nas redes sociais, viram “celebridades” aqueles que conseguem 
mais curtidas, “likes” em situações por vezes constrangedoras.

Tony Ramos faz parte de uma geração em que os valores 
eram outros, onde sucesso e fama eram conseguidos com traba-
lho e esforço, e nem se usava a palavra “causar”. 

Como ele, existem outros, é claro, assim como também não 
são todos da geração atual que se utilizam desses artifícios digi-
tais para fazerem o tal “sucesso”, mas de uma maneira geral, as 
coisas mudaram muito, e se por um lado é preciso acompanhar 
a mudança dos tempos, por outro, esta mudança deve ser feita 
dentro dos padrões mínimos de civilidade e convivência social. 

Educação é o princípio básico para isto, e por isto o ator se 
espantou com a pergunta da repórter, como se o que para ele é 
óbvio pudesse ser visto como algo fora do comum.

A vida é cíclica, os tempos mudam e devemos acompanhar. 
Não há nada de errado nisto, mas podemos fazê-lo sem perder-
mos a essência do bem viver.

Prefeitura rebate que continua empenhada na revisão do contrato e informa 
que benefício da tarifa social foi estendido a todos que dela precisam, não 

havendo limite de adesões para quem preenche os critérios sociais
Nesta quinta-feira (06), durante 

a 64ª Reunião Ordinária de 2022, 
foi aprovado o Requerimento Nº 
340/2022, de autoria conjunta de 
todos os vereadores, decidindo 
que, a partir da presente data, serão 
pautadas e votadas nas sessões or-
dinárias apenas as proposições de 
autoria dos parlamentares até que 
haja o comparecimento do Prefeito, 
ou de agente público designado por 
ele, para “prestar esclarecimentos 
sobre a retirada da Saneouro”. Des-
sa forma, estão suspensos os docu-
mentos de autoria do Executivo na 
pauta das Reuniões Ordinárias até 
que a Prefeitura “preste as devidas 
explicações”.

De acordo com a justificativa 
do documento, considerando que 
a CPI realizada pela Casa apurou 
irregularidades no contrato de con-
cessão da empresa relacionados à 
cobrança da tarifa e à hidrometra-
ção, e tendo sido entregue o relató-
rio ao Executivo Municipal, faz-se 
necessário que este apresente as 
medidas concretas e o cronograma 
para a retirada da Saneouro, com a 
assunção dos serviços ou nova de-
legação.

Para o presidente da Casa Le-
gislativa, vereador Luiz Gonzaga 
do Morro (PL), é necessário que os 
Poderes, em benefício à população, 
dialoguem para resolver o proble-
ma da água em Ouro Preto. “Hoje 
nós vereadores nos reunimos antes 
da Reunião e construímos coleti-
vamente esse Requerimento para 
que o Executivo mande um crono-
grama para essa Casa Legislativa 
e mostre a posição deles sobre a 
Saneouro. Nossa decisão foi unâ-
nime, nós não queremos mais essa 
empresa em nossa cidade. Então, 
temos que construir juntos um ca-
minho e discutir as possibilidades 
sobre o que será da água no nosso 
município”, disse.

Ministério Público não 
encontrou irregularidades
Apesar da arguição da Câmara 

de que irregularidades foram en-
contradas em sua CPI, o Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG), 
no dia 20/09, recomendou o arqui-
vamento de dois inquéritos contra a 
Saneouro, concessionária respon-

sável pela prestação dos serviços 
de água e esgoto da cidade de Ouro 
Preto.

O primeiro pedido de arquiva-
mento foi encaminhado à Terceira 
Promotoria de Justiça de Ouro Pre-
to e diz respeito ao Inquérito Civil 
MPMG 0461.21.000261-8, ins-
taurado em 14 de julho de 2021. O 
inquérito pedia a apuração de even-
tuais irregularidades no processo 
licitatório da concorrência pública 
nº 06/2018, que concedeu os ser-
viços de água e esgoto à Saneouro. 
Já o segundo pedido foi feito à Pri-
meira Promotoria de Justiça da Co-
marca de Ouro Preto e refere-se à 
Investigação Preliminar PROCON 
0461.21.000307-9, instaurada em 
6/8/2021, que contestou o valor da 
tarifa e a cobrança da fatura pelo 
consumo real de água.

“Uma vez que a investigação 
não obteve qualquer informação 
que motive o ajuizamento de Ação 
Civil Pública, a realização de Ter-
mo de Ajustamento de Conduta ou 
a tomada de qualquer outra medi-
da, o MPMG promoveu o arqui-
vamento dos inquéritos” informa 
o MPMG. A decisão foi assinada 
pelos promotores de justiça Flávio 
Jordão Hamacher e Lucas Pardini 
Gonçalves.

Já no decurso da semana, a 
Saneouro anunciou o início da co-
brança da água, com resguardo da 
nota técnica 206/2022 da Agência 
Reguladora Intermunicipal de Sa-
neamento Básico de Minas Gerais 
(Arisb-MG), que afirma que ao 
final do mês de setembro de 2022, 
o índice de hidrometração ultrapas-
sou os 90% dos usuários, permitin-
do assim que a concessionária pas-
se a cobrar pelo consumo medido.

Prefeitura de Ouro Preto fala 
sobre ações tomadas

Em nota enviada ao jornal O 
Liberal, a Prefeitura de Ouro Preto 
informou que “desde o primeiro 
dia de janeiro de 2021, a atual ad-
ministração municipal adota todas 
as providências possíveis e cabíveis 
para revisar a concessão de água e 
esgoto não onerosa feita pela gestão 
anterior.

Graças às várias medidas toma-
das pela Prefeitura, a cobrança pelo 

consumo se tornou questionável e 
por isso a Saneouro ficou impedi-
da. O início desta prática se deve à 
comprovação de hidrometração de 
90% das ligações ativas, atestadas 
pela Agência Reguladora ARISB, 
cuja nova auditoria foi realizada no 
dia 30 de setembro de 2022.

Outra ação do governo em cur-
so foi a negociação e ampliação do 
alcance da tarifa social, que atende-
ria, segundo os termos do contra-
to de concessão, cerca de apenas 
1.200 ligações, benefício hoje am-
pliado para todas as pessoas que 
preenchem os requisitos sociais, 
sem limite numérico, desde que 
estejam cadastrados no Cadastro 
Único, junto a Secretaria de Desen-
volvimento Social.

A Prefeitura está recorrendo em 
relação ao arquivamento, pelo Mi-
nistério Público de Minas Gerais, 
do inquérito aberto em decorrência 
da CPI da Câmara Municipal de 
Ouro Preto. O pedido da Prefeitura 
de Ouro Preto será direcionado ao 
Conselho do Ministério Público em 
Belo Horizonte.

Medida importante é o encami-
nhamento ao COMUSA de parecer 
elaborado pela Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente apontando 
discrepâncias entre o determinado 
na Lei Federal nº 11.445/2007 que 
“estabelece as diretrizes nacionais 
para o saneamento básico” e suas 
atualizações previstas na Lei Fede-
ral nº 14.026/2020 e o edital/contra-
to da concessão.

A população de Ouro Preto 
pode estar certa de que seguiremos 
pondo em prática tudo o que for 
necessário e legalmente sustentável 
para defender nossos cidadãos e ci-
dadãs dos prejuízos resultantes da 
entrega não onerosa e irresponsável 
ao capital privado de um serviço 
público essencial.

A Prefeitura informa que o 
PROCON está a disposição da 
população para questionamentos 
sobre valores das contas de água. O 
efetivo de fiscalização foi ampliado 
para melhor atender a população.

O prefeito está pessoalmente 
empenhado na obtenção de recur-
sos que permitam a possível re-
construção do Sistema Municipal 
de Abastecimento de Água e Es-
goto, desmantelado pelos governos 
passados e buscando inclusive os 
recursos que Ouro Preto tem direito 
por ser um município atingido pelo 
desastre da Samarco”.
Com informações da Assessoria de 
Comunicação da Câmara Munici-
pal de Ouro Preto e da Assessoria 
de Comunicação da Prefeitura 

Municipal de Ouro Preto

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS

Chuva forte derruba árvore 
na Escola Estadual Dom 
Veloso em Ouro Preto

KARINA PERES

Na tarde desta quarta-feira (04), 
fortes chuvas atingiram Ouro Preto 
e derrubaram uma árvore na Escola 
Estadual Dom Veloso. A tempesta-
de assustou os moradores pelo ven-
to forte e a queda de granizo. A De-
fesa Civil do município, informou 
que ontem choveu um acumulado 
de 70 milímetros e alertou para o 
risco de novas tempestades ao lon-
go do fim de semana. 

Em vídeos publicados nas 
redes sociais, é possível ver uma 
árvore de grande porte caída no 
chão do pátio da escola. Segundo 
informações faladas no vídeo, na 
hora da tempestade havia crianças 
no local, mas ninguém ficou ferido. 
Nas imagens também é possível 
ver galhos e folhas espalhados pelo 
pátio após a tempestade.

Segundo o coordenador da 
Defesa Civil de Ouro Preto, Nery 
Moutinho, foi registrada a queda de 
outras duas árvores, uma próxima à 
Igreja Cristo Rei em Saramenha e 
outra na Fundação Aleijadinho. “O 
Corpo de Bombeiros já retirou a 
árvore do pátio da Escola Dom Ve-
loso e vai trabalhar ao longo do dia 
para retirar as outras. Nós também 
registramos que três casas em Sa-
ramenha foram destelhadas devido 

aos fortes ventos. A Defesa Civil já 
esteve no local e atendeu essas fa-
mílias”, informou.

O coordenador explicou que as 
chuvas devem continuar nos próxi-
mos dias. “A tendência é que na tar-
de desta quarta-feira (05), continue 
com tempestades, menos intensas 
que as de terça-feira, mas ela deve 
continuar. Peço que os moradores 
que se observarem o surgimento de 
algum volume de água ou rolamen-
to de pedra, que entrem em contato 
com a Defesa pelos números 199 
ou 3559 - 3121, ou entre em conta-
to com o Corpo de Bombeiros, pelo 
193”, declarou Nery.
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Prefeito de Ouro Preto fala 
sobre cobrança de água por 
consumo na cidade

PANORAMAA Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

LUCAS PORFÍRIO 

Após a Saneouro co-
municar que a população 
ouro-pretana passará a pa-
gar pelo consumo mensal 
de água medido em Ouro 
Preto, o Prefeito Angelo 
Oswaldo, na tarde da última 
terça-feira (04/10), emitiu 
comunicado para a impren-
sa local.

Angelo reconheceu 
que, após a Arisb-MG au-
ditar a instalação dos hidrô-
metros nos imóveis da cida-
de, a Saneouro pode iniciar 
a cobrança pela tarifa real de 
consumo, conforme prevê o 
contrato de concessão.

“Então de acordo com 
o contrato, de acordo com a 
lei, de acordo com a conces-
são que o governo passado 

Ane Souz

fez à empresa, concessão essa não onerosa, ou seja, foi dado 
de graça todo o sistema de água e esgoto de Ouro Preto, de 
acordo com esse contrato, com essa concessão, que foram vo-
tados pela Câmara Municipal de Ouro Preto no mandato pas-
sado, a empresa deu início, então, a cobrança já que ela atingiu 
o teto de 90,3% das residências hidrometradas”, explicou o 
chefe do executivo.

No entanto, Angelo afirmou que a Prefeitura deseja o 
restabelecimento do monopólio municipal de água e esgoto: 
“conforme a Constituição Federal, esse é o monopólio do mu-
nicípio, ou seja, é um serviço privativo. É o município que 
deve praticar o serviço de água e esgoto, no entanto o governo 
passado ofereceu de graça, praticamente, para uma empresa 
particular esse serviço e a empresa agora depois de 2 anos que 
nós estamos aí enfrentando essa questão, conseguiu poder co-
brar efetivamente por consumo”.

Ainda, ele disse que vai negociar com a Saneouro para 
que o período em que ela estiver prestando os serviços de água 
e esgoto na cidade sejam cobradas “tarifas compatíveis com 
os níveis econômicos do município e as aspirações da comu-
nidade, que não aceita tarifas absurdas, extraordinariamente 
caras como estão anunciadas”. Segundo o prefeito, irão veri-
ficar e comparar os dados com o serviço Municipal de Itabiri-
to-MG, com a COPASA e com outras empresas que prestam 
esse serviço em Minas Gerais.

“Ao mesmo tempo nós estamos com um contencioso na 
justiça tentando desfazer essa outorga não remunerada que 
o prefeito passado fez, entregando para empresa particular o 
serviço e nos deixando a mercê dessa situação. Eu me com-
prometi com a população de Ouro Preto de levar essa luta a 
frente, nós já estamos há dois anos, sustentamos há dois anos 
com muito êxito esse trabalho de resistência, um trabalho de 
resiliência e estamos agora acolhendo o que a lei determina, o 
que está legitimamente garantido pela lei”, completou o pre-
feito.

O chefe do executivo disse que acreditava que seria “mais 
fácil” lidar com a questão da concessão, mas que a operação 
foi feita dentro dos requisitos legais. “Nós verificamos tudo 
isso e estamos, ainda, com base em pontos que a Câmara 
Municipal levantou na sua CPI, questionando a legitimidade 
dessa doação, porque foi uma doação que o município fez a 
uma empresa particular, e nós estamos em busca ainda do res-
tabelecimento do monopólio”, esclareceu.

Por fim, o prefeito relembrou que o município aguarda 
recursos da compensação do desastre da Samarco, já anun-
ciados pelo Juiz da Vara Federal de Belo Horizonte, Dr. Mário 
Franco, e que com isso o município terá recursos para resta-
belecer o serviço municipal de água e esgoto de Ouro Preto.

“Então, nós vamos continuar determinadamente empe-
nhados nessas duas frentes de luta: recuperarmos o que há 
do município ou negociarmos com essa empresa com a cla-
rividência dos seus dirigentes, que receberam essa doação do 
município, que tenhamos uma tarifa justa para com o povo de 
Ouro Preto”, concluiu ele.

Nesta semana, celebraram aniversário o casal de Cachoei-
ra do Campo, Nele Maria dos Santos Ferreira e Antônio 

Gonçalves Ferreira (Nico), casados há 40 anos, leitores do 
jornal O LIBERAL. Nele comemorou mais um ano de 
vida no dia 04/10 e Nico no dia 05/10. Suas filhas, Daiane e 
Cidamara, parabenizam seus pais com esta homenagem.
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Vale informa sobre restrição 
no trânsito da BR-356

Combate ao bullying: 
Prefeitura e comunidade escolar 
de Itabirito firmam termo de 
compromisso com o MPMG

Vídeo Delivery

LUCAS PORFÍRIO  

A mineradora Vale informou que desde a 
segunda-feira (03/10) está havendo restrição 
de tráfego em dois pontos da BR-356 entre 
os km 38 e 41, na ponte da Lagoa das Codor-
nas e no trevo da Polícia Militar Rodoviária.

A restrição vai durar até o mês de dezem-
bro e é necessária para interligar a via cons-
truída pela Vale à BR-356. As intervenções 
no local ocorrerão entre 7h e 4h, de segunda 
a sábado.

 Segundo a empresa, “o novo trajeto 
foi criado para desviar o trecho da BR-356 
que pode ser impactado durante o processo 
de descaracterização da barragem Vargem 
Grande, priorizando a segurança de todos”.

Os motoristas que passam pelo local es-
tão se deparando com controle do trânsito em 
pare e siga. Além disso, há sinalização na via 

e instalação de redutores de velocidade para 
orientá-los a aumentar a segurança no trânsi-
to no local.

“Após a conclusão desta interligação, o 
trecho da rodovia atualmente utilizado será 
substituído pela estrada nova, aumentando 1 
km no trajeto. O tráfego será liberado na via 
original depois de finalizadas as obras de des-
caracterização da Barragem Vargem Grande, 
que tem previsão de cinco anos de duração”, 
explicou a Vale. 

Sobre a barragem, a mineradora infor-
mou que ela encontra-se em nível 1 de emer-
gência do Plano de Ação de Emergência de 
Barragens de Mineração (PAEBM) e segue 
com monitoramento permanente do Centro 
de Monitoramento Geotécnico e disponibili-
zou um número para casos de dúvidas: 0800 
039 6010.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Pro-
curadoria Jurídica Consultiva, representantes 
da comunidade escolar e a Superintendência 
Regional de Ensino, em Ouro Preto, firma-
ram nessa terça-feira, dia 4 de outubro, um 
termo de compromisso com o Ministério 
Público. A assinatura ocorreu no Fórum De-
sembargador Edmundo Lins, em Itabirito.

O termo tem como finalidade a implemen-
tação de programa de prevenção e combate à 
violência em ambiente escolar. Os termos do 
acordo foram estabelecidos após discussões 
com os representantes dos órgãos envolvidos. 
“Todos os envolvidos estão preocupados com 
as práticas de bullying em ambiente escolar. 
Esse fenômeno tem crescido recentemente, 
sobretudo após o retorno às aulas presenciais. 
Por isso, agora com mais afinco, devemos 
combatê-lo”, destaca a procuradora jurídica 
consultiva Celina Rodrigues.

“O programa será um instrumento que 
vai contribuir para a diminuição dos casos de 
violência em ambiente escolar. Vamos traba-
lhá-lo com afinco nas nossas escolas”, desta-
ca a secretária de Educação, Iracema Mapa.

O programa de prevenção e combate 
à violência em ambiente escolar terá três 

fases. A primeira visa à conscientização da 
comunidade escolar, com divulgação de in-
formações e práticas de prevenção, além do 
diagnóstico da realidade de cada escola. A se-
gunda contempla a implementação de ativi-
dades previstas nos grupos de trabalho, com 
ações específicas para cada escola. A terceira 
fase visa afirmar o programacomo prática 
permanente na rede escolar, com previsão de 
aperfeiçoamento a cada dois anos.

“As práticas de bullying são males mui-
tas vezes silenciosos, que acarretam prejuízos 
de ampla e desastrosa repercussão psicológi-
ca. Por isso, o programa pode contribuir para 
minimizar esse mal, que parece ser um mar-
co de nosso tempo, sobretudo, em razão dos 
momentos de estresse coletivo a que fomos 
submetidos em um passado recente e cujos 
ecos ainda ressoam”, destaca o Promotor de 
Justiça, Dr. Umberto de Almeida Bizzo.

O evento contou com a participação dos 
Promotores de Justiça atuantes na Comarca 
de Itabirito, Doutores Umberto de Almeida 
Bizzo e Vinicius Alcântara Galvão, e da Me-
ritíssima Juíza de Direito da 1ª Vara da Co-
marca de Itabirito, Dra. Vânia da Conceição 
Pinto Borges.

É hoje! Novo clipe do 
Serginho Barbosa é lançado

Gravado no restaurante Empório 77, o clipe da música "Que Passa?" traz a representativi-
dade da cultura de Itabirito. A música é uma salsa de autoria de dois itabiritenses André Black e 
Paulo Henrique, com arranjos de Warley Machado. O clipe foi produzido pela Matilha Lab, com 
direção de Rafael Bertolacini, gestão da Holofote e realização da Voz Companheira, por meio da 
Lei Municipal de Incentivo à Cultura de Itabirito.

Segundo o cantor Serginho Barbosa, o resultado está incrível e pode ser visto no canal oficial 
no Youtube do artista nesta sexta-feira, dia 7 de outubro de 2022. "Salsa em espanhol significa 
mistura. O estilo musical surgiu em Cuba na década de 60 e apimentamos a salsa com o tempero 
itabiritense com a canção que chama Que Passa", ressalta.

A música faz parte do disco intitulado “Brilho Novo”, que surgiu de reflexões durante a 
pandemia e brinda os mais de 35 anos de carreira do cantor e compositor itabiritense Serginho 
Barbosa. De acordo com Gilson Fernan-
des, produtor executivo do projeto e gestor 
cultural da Holofote, serão lançados ainda 
mais dois clipes, além da música "Que 
Passa?". "O prêmio Brilho Novo foi pa-
trocinado pela Lei Municipal de Incentivo 
a Cultura de Itabirito e abriu espaço para 
artistas do audiovisual para a produção 
de filmes curtos ou vídeo clipes", explica 
Gilson.

O projeto é viabilizado pela Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Lei Municipal de 
Incentivo à Cultura, com produção da Voz 
Companheira Produções e Holofote Co-
municação e Cultura.

Sérgio Andrioni
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Extrato do 2ºTermo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA142/2021 – PL 088/2021 – 
TP 008/2021. Objeto: Con tratação de 
empresa especializada em construção 
civil para revitalização da estação ele-
vatória de água tratada do bairro alto do 
espelho e construção de bases de concreto 
para instalação de novos reservatórios, 
sendo eles o novo reservatório do bairro 
alto do espelho, do bairro Marzagão e da 
ETA Acuruí , pertencentes ao sistema 
de abastecimento de água do Serviço 
Au tônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Contratada: HF Engenharia 
e Construção Ltda.  Vigência: 23/12/2022.
Aviso de Julgamento da Proposta 
e Habilitação – O SAAE de Itabirito 
torna público que realizou abertura da 
Proposta e Habilitação do Processo 
Licitatório nº070/2022, na modalidade 
de Pregão Presencial nº046/2022. Obje-
to: Aquisição de cabine suplementar 
pa ra transporte de pessoas, incluindo 
desmontagem, montagem, instalação e 
transporte, para Caminhão ¾ Ford 816 
Cargo pertencente à frota de veículos do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. A Comissão de Licitação 
julgou por deserta, sem concorrentes 
interessados em participar Itabirito/MG, 
28/09/2022. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº077/2022, na modalidade de Pregão 
Presencial nº051/2022. Objeto: Constitui 
objeto da presente licitação a contratação 
de empresa especializada em prestação 
de serviços de serralheria para Reparo e 
Manutenção de 6metros de treliça me-
tálica feita com perfil W e cantoneiras L, 
a treliça é utilizada para ancoragem de 
interceptor de esgoto do bairro Quintas 
dos Inconfidentes e nas Margens do 

Câmara Municipal de Itabirito/MG - 5º 
Termo Aditivo ao Contrato 9912448185 
Processo Administrativo nº254/2018. 
Ine xi gibilidade 02/2018 - O Presiden-
te da Câmara torna público o Extrato 
do 5º termo aditivo ao Contrato nº 
9912448185 Objeto: Contratação da 
Empresa Brasileira de Correios de Telé-
grafos para prestação de serviços postais. 
CNPJ: 34.028.316/0015-09. Nos termos 
do art. 57, inciso II, da Lei 8.666/93, fica 
o contrato prorrogado pelo período de 12 
(doze) meses, tendo início em 28/09/2022. 
Valor global de R$ 1.300,00. Data de as-
sinatura: 27/09/2022. Dotação Orçamentá-
ria:3.3.90.00.0001.031.0001 2.006. 
10º Termo Aditivo ao Contrato nº 021/ 
2022 - Processo Licitatório nº 009/ 
2022 - Pregão Presencial nº009/2022. 
O Presidente da Câmara torna público o 
Extrato do 10º termo aditivo ao Con-
trato nº 021/2022 Objeto: Contratação 
de empresa prestadora de serviços de 
assistência suplementar à saúde para os 
servidores da Câmara Municipal de Ita-
birito. Contratada: Unimed Inconfidentes 
Cooperativa de Trabalho Médica Ltda., 
CNPJ 22.720.791/0001-670.Nos termos 
do art. 65, I, b, e § 1º da lei 8.666/93, 
fica o contrato acrescido no valor global 
de R$ 2.205,90 correspondente a 0,22% 
do valor contratual. Data de assinatura: 
27/09/2022 Dotação: 01.031.0001-2011 / 
3.3.90.39.00.00 - Ficha 34 
9º Termo Aditivo ao Contrato nº 021/2022 
- Processo Licitatório nº009/2022 - Pre-
gão Presencial nº009/2022. O Presidente 
da Câmara torna público o Extrato do 9º 
termo aditivo ao Contrato nº021/2022 
Objeto: Contratação de empresa prestado-
ra de serviços de assistência suplementar à 
saúde para os servidores da Câmara Mu-
nicipal de Itabirito. Contratada: Unimed 
dos Inconfidentes Cooperativa de Trabalho 
Médica Ltda., CNPJ 22.720.791/0001-670. 
Nos termos do art. 65, I, b, e § 1º da lei 
8.666/93, fica o contrato acrescido no valor 

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Rio Itabirito. A Comissão de Licitação 
julgou por deserta, sem concorrentes 
interessados em participar Itabirito/MG, 
04/10/2022. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº082/2022, na modalidade de Tomada de 
Preços nº001/2022 - Objeto: Contratação 
de empresa especializada em engenharia 
civil para Construção do Refeitório e 
Vestiário na Unidade de Tratamento 
Esgoto-ETE, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico-SAAE, do município 
de Itabirito-MG. A Comissão de Licitação 
julgou por DESERTA, sem concorrentes 
interessados em participar Itabirito/MG, 
05/10/2022. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
7º Termo de Apostilamento ao Contrato 
SAAE/ITA/003/2022-Pregão 071/2021 
PL 102/2021. Objeto: Apostilamento pa-
ra fins de reequilíbrio econômico-finan-
ceiro do preço da gasolina comum e do 
Diesel S-10, em decorrência de redução 
dos valores no mercado. Gasolina co-
mum R$ 5,14 (cinco reais e quatorze 
centavos). Diesel S-10 R$ 6,98 (seis reais 
e noventa oito centavos) Contratada: 
Auto Posto Ponto Forte Ltda. – CNPJ 
-11.963.264/0001-74.
Extrato do Contrato nº067/2022 -Pregão 
Presencial 057/2021 - PL084/2021 - SRP 
023/2021. Objeto: Registro de Preços para 
futura e eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento de tubos 
e conexões em PEAD a serem utilizados 
no sistema de abastecimento de água 
do Serviço Autónomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Contratada: Hi-
dropoços Comércio e Representações 
Eireli. CNPJ: 34.640.774/0001-07. Valor 
Total: R$ 55.710,00 (Cinquenta e cinco 
mil, setecentos e dez reais). Vigência: 
31/12/2022.
Resultado - Pregão Presencial 045/ 2022 
- PL 069/2022- SRP 025/2022.Vencedor: 
Loc Bem Caçambas e Máquinas Eirelli. 
CNPJ: 10.199.832/0001-32. Valor Total: 
R$ 80.250,00(oitenta mil e duzentos 
cinquenta reais).
Extrato da Ata nº021/2022 - Pregão 
Presencial 045/2022 – PL 069/2022 
– S.R.P 025/2022 Objeto: Registro de 
preço para futura e eventual contratação 
de Pessoa Jurídica para a prestação de 
serviço de locação de caçambas, incluindo 
o transporte e descarte dos resíduos, e a 
destinação final conforme especificações 
do objeto, a fim de atender as demandas 
do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito. Contratada: Loc 
Bem Caçambas e Máquinas Eirelli. 
CNPJ: 10.199.832/0001-32. Valor Total: 
R$80.250,00 (oitenta mil e duzentos 
cinquenta reais). Vigência:07/10/2023.
Edital - Tomada de Preços nº001/2022 
– PL nº082/2022 - Objeto: Contratação 
de empresa especializada em engenharia 
civil para Construção do Refeitório e 
Vestiário na Unidade de Tratamento Es-
goto – ETE, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE, do mu-
nicípio de Itabirito/MG. Tipo: Menor 
Preço Unitário. A Sessão Pública de 
Lances ocorrerá no dia 27/10/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº051/2022 - 
PL nº077/2022. Objeto: Constitui objeto 
da presente licitação a contratação de 
empresa especializada em prestação 
de serviços de serralheria para Reparo 
e Manutenção de 6 metros de treliça 
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Prefeitos, competência e trabalhoPrefeitos, competência e trabalho
PREFEITO é o chefe da Administração Municipal. No regime democrático é eleito 

pelo voto do povo. Votar significa confiar em alguém. É aprovar por meio do voto. É eleger 
através do voto. Voto é o modo de manifestar a vontade ou opinião num ato eleitoral. É 
sinônimo de sufrágio que também pode significar votação, apoio, adesão. Daí vem o verbo 
sufragar que é apoiar com sufrágio ou voto, que é favorecer, que é aprovar. Costuma-se 
chamar o eleitor também de sufragista, ou seja, votante. O fato é que o Prefeito (o que está 
investido nos poderes do Poder executivo nos municípios) é uma autoridade eleita pelo 
povo. Foi escolhido porque apresentou as qualidades necessárias ao exercício do cargo 
que pretendia ocupar. Ele não é funcionário público, nem servidor municipal. É sim um 
Servidor público. Sua função é a de um Agente político.

COMPETÊNCIA: A mesma competência que tem o Presidente da República em 
âmbito federal, a mesma que tem o Governador em âmbito estadual, tem o Prefeito em 
âmbito municipal. Neste sentido, competência é sinônimo de Poder. Isto acontece por 
causa da Isonomia, ou seja, semelhança de poderes. Além desta acepção, a palavra 
competência significa “capacidade para julgar ou executar”, aptidão, idoneidade. Assim, 
competente é aquele que tem competência, capacidade.

Estes qualificativos não podem ser letras mortas no exercício do Mandato, que é de 
quatro anos. Toda a atividade de um Prefeito tem de estar revestida de competência. Os 
problemas de um município que cresce, são múltiplos e desafiantes. Exigem soluções 
adequadas. Para tanto é preciso planejamento, diretrizes orçamentárias, orçamentos 
reais, sob pena do comprometimento do bom e sadio exercício de um Governo. É preciso 
visão e trabalho. É preciso competência.

Além do bom relacionamento entre os poderes (artigo 2º da Constituição Federal), 
“ao prefeito como Chefe da Administração, compete dar cumprimento às deliberações 
da Câmara Municipal, dirigir, fiscalizar e defender os interesses do município, bem como 
adotar, de acordo com a lei, todas as medidas administrativas de utilidade pública, sem 
exceder as verbas orçamentárias”. O artigo 83 da Lei Orgânica Municipal (LOM) enumera 
trinta e oito atribuições de competência do Prefeito, desde “a iniciativa de leis (pelos 
projetos de lei), até compra, venda ou desapropriação de bens imóveis”, sempre com 
autorização prévia da Câmara Municipal.

O Município, especialmente de Itabirito criado pela Lei nº 843 de 07 de setembro de 
1923, tem sua sede na cidade de Itabirito, com os seguintes distritos: Acuruí, Bação e São 
Gonçalo do Monte. Este complexo público é administrado pelo Prefeito.

EM SUMA: Orlando Amorim Caldeira, engenheiro civil, tendo trabalhado também em 
Obras de grande porte, inclusive na área pública, como o projeto do Rio São Francisco, 
do Ministério dos Transportes.

Como gestor de equipes aprendeu a cuidar das pessoas, ouvi-las e acolhê-las, com 
atenção, respeito e valorização do servidor. Seu plano de governo não é um documento 
fechado, mas um programa em constante evolução para a cidade. Tenho acompanhado 
sua administração através da revista “Itabirito em Pauta”, onde se registra que o nosso 
Município está entre os 20 municípios mais transparentes de Minas Gerais, merecendo 
figurar no Programa Nacional de prevenção à corrupção, de acordo com avaliação 
realizada pela “Controladoria Geral da União” (Páginas 112/114 da Retrospectiva).

Merece destaque também a feliz iniciativa da criação do adesivo “Eu Amo Itabirito”, 
semeando otimismo e renovando a esperança das pessoas. Tudo, fruto da visão e 
trabalho do Prefeito e seu Vice Dr. Élio da Mata.

metálica feita com perfil W e cantoneiras 
L, a treliça é utilizada para ancoragem de 
interceptor de esgoto do bairro Quintas 
dos Inconfidentes e nas Margens do Rio 
Itabirito. Tipo: Menor Preço por Item. A 
Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 21/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito-MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº060/2022 - 
PL nº095/2022-SRP nº032/2022. Objeto: 
Registro de preços para futura e eventual 
contratação de empresa especializada 
em serviços de manutenção preventiva 
e corretiva com substituição de peças 
em Portões eletrônico do sistema de 
tratamento de esgoto (ETE), Sede 
Administrativa, sistema de tratamento de 
água (ETA), Almoxarifado e da Unidade 
de Tratamento de Água (UTA) do Saae de 
Itabirito-MG. Tipo: Menor Preço Global. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 24/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº99 – Centro, em Itabirito-MG 
– CEP: 35.450-081-www.saaeita.mg.gov.
br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº059/2022 
- PL nº094/2022 - SRP nº031/2022. 
Objeto: Registro de Preços para futura e 
eventual aquisição de bobinas de papel 
térmico, para impressão de faturas de 
água, esgoto e serviços prestados, a fim 
de atender as necessidades do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Tipo: Menor Preço por Item. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 25/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito-MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº062/2022 
- PL nº097/2022. Objeto: Aquisição 
de veículo tipo motocicleta 0km, devi-
damente emplacada, objetivando atender 
as necessidades do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG 
para renovação de sua frota e utilização 
nas atividades diárias do SAAE. Tipo: 
Menor Preço Por Item. A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 26/10/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº061/2022 
- PL nº096/2022 - SRP nº033/2022. 
Objeto Registro de preços para futura e 
eventual aquisição de materiais antifraude, 
dispo sitivos de corte, Kit Cavalete e 
Tubo mangueira PEAD, visando atender 
as necessidades imediatas e reposição 
do estoque do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG. Tipo: 
Menor Preço Por Item. A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 28/10/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitacoes.
Edital - Pregão Presencial nº056/2022 
- PL nº091/2022. Objeto Contratação de 
empresa especializada em fornecimento 
de compressor a ar, atuadores pneumáticos 
e bombas d’água a serem utilizados no 
setor ETA - Estação de Tratamento de 
Água – Sede, pertencentes ao Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito/MG. Tipo: Menor Preço por Item. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 03/11/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito-MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitacoes.

global de R$ 1.509,66 correspondente a 
0,14% do valor contratual. Data de assinatu-
ra: 22/09/2022. Dotação: 01.031.0001-2011 
/ 3.3.90.39.00.00 - Ficha 34. 
8º Termo Aditivo ao Contrato nº021/ 
2022 - Processo Licitatório nº009/2022 
- Pregão Presencial nº009/2022.  O 
Presidente da Câmara torna público o 
Extrato do 8º termo aditivo ao Con-
trato nº 021/2022.  Objeto: Contratação 
de empresa prestadora de serviços de 
assistência suplementar à saúde para os 
servidores da Câmara Municipal de Ita-
birito. Contratada: Unimed Inconfidentes 
Cooperativa de Trabalho Médica Ltda., 
CNPJ 22.720.791/0001-670. Nos termos 
do art. 65, I, b, e § 1º da lei 8.666/93, o 
contrato terá acréscimo no valor global 
de R$ 7.393,73   e supressão no valor glo-
bal de R$ 11.439,27. Data de assinatura: 
12/08/2022. Dotação: 01.031.0001-2011 / 
3.3.90.39.00.00 - Ficha 34. 
Edital - Processo Licitatório nº019/2022 
- Pregão Presencial nº019/2022. Objeto: 
Contratação de pessoa jurídica para forne-
cimento de persianas para atender a Câma-
ra Municipal de Itabirito/MG.  A sessão 
será realizada no dia 21/10/2022, às 13:00 
hs na sede da Câmara. O edital poderá ser 
obtido junto ao Setor de Licitações e Con-
tratos da Câmara, localizada à Av. Queiroz 
Júnior, nº 639, Bairro Praia, Itabirito/MG 
ou solicitado através do e-mail: licitacao@
itabirito.cam.mg.gov.br ou ainda no site:  
www.itabirito.mg.leg.br.
Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Extrato de Contrato 041/2022 Processo 
Licitatório nº 005/2022. Pregão Presen-
cial nº 005/2022. Registro de preços nº 
005/2022. Contratante: Câmara Munici-
pal de Itabirito. Contratada: Companhia 
Itabirana de Telecomunicações. CNPJ: 
05.684.180/0001-91.  Objeto: Contratação 
de pessoa jurídica para fornecimento de 
Links de Dados para Acesso à Internet, de 
forma permanente e exclusiva à rede mun-
dial de computadores, 24 horas por dia, 
sete dias por semana, inclusive feriados, 
para atender a Câmara Municipal de Itabi-
rito. Valor total do contrato: R$ 14.400,00. 
Data da assinatura: 29/09/2022. Vigência 
do contrato: 12 (doze) meses. Dotação or-
çamentária: 01 031 0001 2 012 – 3 3 90 40 
00 00 – Ficha 38
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Números: No último domingo Itabirito compa-
receu as urnas e votou: Presidente: Lula 16.176 
votos, Bolsonaro 12.009, Simone Tebet 2.225 e 
Ciro Gomes 1.260. Governador: Zema 14.482, 

Kalil 10.534 e Carlos Viana 1.846 votos. Senador: Cleitinho 9.600, 
Alexandre Silveira 8.883 e Marcelo Aro 5.937 votos. Mais votados: 
Deputado Estadual: Alencar da Silveira 10.825, Bruno Engler 2.025, 
Mauro Tramonte 957, Cabo Meireles 734, João Vitor Xavier 666, 
Wendel Mesquita 601, Charles Santos 586 e Tomás Toledo 523 votos. 
Deputado Federal: Ricardo Oliveira 4.639, Nikolas Ferreira 4.472, 
Paulo Abi-Ackel 2664 e Duda Salabert 1023. Dia 30 teremos segundo 
turno para definir quem será o próximo presidente.
Festa Gospel: Jéssyca e Fernanda Brun são as atrações musicais do 
Fest Gospel no Complexo Turístico da Praça da Estação neste sábado 
e domingo.
Aniversário: Amigos e adeptos da hidroginástica festejaram os 19 
anos de bons serviços prestados no União Sport Clube pelo Fausto 
Vitorino Ferreira que apresenta um trabalho extraordinário em prol da 
saúde e bem estar conduzido de forma permanente e dentro das técnicas 
exigidas pela organização mundial da saúde. Parabéns, Fausto Ferreira, 
nosso reconhecimento e admiração.
Evento: A festa em honra a Nossa Senhora do Rosário, além do 
tradicional reinado e celebrações religiosas, acontece de 07 a 10 de 
outubro na grande Glaura. Você vai poder curtir e apreciar a feira de 
gastronomia e shows com Tuika, Vinicius Penido, Banda de Rock, 
Élcio Cruz, Cléo Santos e Willys, Aro Rock Trio e o conjunto Fundo 
de Panela. Gente animada e participativa marcam presença. Confira!
Por falar em hidroginástica, conheça os benefícios: Incentiva o bom 
funcionamento da circulação, promove o emagrecimento, auxilia na 
recuperação de cirurgias e lesões, fortalece o sistema cardiovascular, 
tonifica a musculatura, além de proporcionar a sociabilidade, favorece o 
relaxamento, alivia sintomas de doenças crônicas além de melhorar os 
problemas de coluna
Por onde anda? Vânio Viana, filho do saudoso tenente da Banda Nova. 
Ele trabalhou na Fábrica Itabirito Industrial e hoje exerce suas atividades 
no comercio da cidade. De bem com a vida está sempre ligado a uma 
boa pescaria. Seu defeito é torcer pro time do outro lado da lagoa. Vânio 
Viana é gente de expressão na região dos Inconfidentes.
Chaparral: Quem vai fazendo história no circuito do turismo em 
nossa city é Renato Bretas com aconchegante recepção na bela fazenda 
Chaparral. O local já é referência no interior mineiro se transformando 
em local de visitação para relaxamento e encontro com a natureza. 
Parabéns, Renato Bretas e sua equipe de trabalho.
Nosso dia a dia: "1. Faça o que é certo, não o que é fácil. O nome disso 
é Ética. 2. Para realizar coisas grandes, comece pequeno. O nome disso 
é Planejamento. 3. Aprenda a dizer 'não'. O nome disso é Foco. 4. Parou 
de ventar? Comece a remar. O nome disso é Garra. 5. Não tenha medo 
de errar, nem de rir dos seus erros. O nome disso é Criatividade. 6. Sua 
melhor desculpa não pode ser mais forte que seu desejo. O nome disso 
é Vontade. 7. Não basta iniciativa. Também é preciso ter 'acabativa'. O 
nome disso é Efetividade. 8. Se você acha que o tempo voa, trate de ser 
o piloto. O nome disso é Produtividade. 9. Desafie-se um pouco mais a 
cada dia. O nome disso é Superação. 10. Pra todo 'game over', existe um 
'play again'. O nome disso é vida!"
Para Refletir: Aprenda como se fosse viver para sempre. Viva como se 
fosse morrer amanhã. (Santo Isidoro de Sevilha)

Investimento inédito Prefeitura de Itabirito 
entrega caminhão de combate a 
incêndios para a Brigada Municipal

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Segurança 
e Trânsito, realizou na manhã des-
ta terça-feira, dia 4 de outubro, no 
paço municipal, a entrega de um 
caminhão de combate a incêndios 
para a Brigada Municipal. O inves-
timento visa reforçar a frota e agili-
zar os atendimentos em ocorrências 
de incêndio no município.

“O novo caminhão reforçará 
os serviços da Brigada Municipal, 
assegurando maior agilidade. Espe-
ramos que não haja nenhuma ocor-
rência em Itabirito, mas estamos 
investindo no aspecto preventivo 
e seguiremos trabalhando a fim de 
fortalecer a segurança no municí-
pio”, destaca o prefeito Orlando 
Caldeira.
Maior investimento já realizado

O caminhão tem capacidade 
para 1,5 mil litros de água para 
atendimento de ocorrências de in-
cêndio, além de compartimentos 
para equipamentos de apoio às 
ações. A aquisição do veículo, ava-
liado em R$ 945 mil, representou o 
maior investimento já realizado em 
prol da Brigada Municipal.

“Esse caminhão possibilitará 
o aprimoramento da prestação de 
serviços da Brigada, além de refor-
çar a frota de combate a incêndios. 
Trata-se do primeiro veiculo 0 km 
adquirido com recursos próprios 
da Prefeitura e equipado especifi-
camente para o combate a incên-
dios. Hoje é um dia histórico para 

a Brigada Municipal”, afirma o 
secretário de Segurança e Trânsito, 
Antônio Pataro.

A cerimônia oficial contou com 
participação de autoridades do Po-

der Executivo, de representantes do 
Corpo de Bombeiros Militar de Mi-
nas Gerais e de agentes da Brigada 
Municipal. Ao fim, foi realizada 
benção na nova viatura.

Alimentos agroecológicos: produtores 
rurais de Itabirito realizam visita técnica à 
Fazenda Vista Alegre, em Capim Branco

A Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, em parceria com a 
Emater e com a Associação dos Pro-
dutores da Agricultura Familiar de 
Itabirito – Apafi, realizou no fim de 
setembro uma visita técnica com 20 
agricultores à Fazenda Vista Alegre, 
no município de Capim Branco.

A ação complementar aconteceu 
após a participação dos produtores 
rurais no fornecimento de ingredien-
tes para o preparo dos pratos que 
concorreram como melhor receita no 
Festival Gastronômico de 2022, por 
meio da metodologia de extensão ru-
ral da Emater.

“Essa visita representa um apro-
fundamento de técnicas importantes 

para a produção de alimentos em 
Itabirito por meio dos produtores da 
agricultura familiar. Estamos sempre 
em busca de aperfeiçoamento para o 
segmento e temos certeza de que a 
visita a uma fazenda referência em 
alimentos agroecológicos enriquece 
a agricultura local”, destaca o secre-
tário de Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Rainer Cardoso.

A visita, que teve como objetivo 
fortalecer a produção sustentável por 
meio dos alimentos agroecológicos, 
foi acompanhada por técnicos da 
Emater; pela presidente do Sindicato 
dos Produtores Rurais de Itabirito e 
Ouro Preto, Tatiana Minardi; e por re-
presentantes das Secretarias de Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento e 

de Patrimônio Cultural e Turismo.
Fazenda Vista Alegre

A Fazenda Vista Alegre é refe-
rência em produção e comercializa-
ção de alimentos orgânicos. Além 
de fornecer para estabelecimentos de 
Belo Horizonte e São Paulo, atende a 
restaurantes de chefs premiados.

Localizado a 16 Km de Itabiri-
to, o distrito de São Gonçalo 
do Bação, será palco, neste 
sábado, 8 de outubro, de mais 
uma atração do Festival das 
Montanhas e Águas de Minas. 
Patrocinado pela Gerdau, o 
Festival, que reúne nomes 
como Tulio Mourão Trio, Trio 
Mineiro de Viola, além da 
tradicional Queima de Alho, é 
totalmente gratuito. Sábado 
haverá a apresentação de 
Tulio Mourão e trio, tocando 
Beatles, a partir das 19h, no 
adro da Igreja de São Gonçalo 
do Eixo. Já o Trio Mineiro de 
Viola e a Queima de Alho acon-
tecerão no dia 29 de outubro, 
em Ribeirão do Eixo. 
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Prefeitura de Mariana nomeia 
CAT em homenagem 
a Carlinhos Baeta

XVIII Festival de Cuscuz 
de Sumidouro acontece 
no feriado (12), em Padre 
Viegas, Mariana

“Juntos Salvamos Vidas”: 
Semana Nacional de Trânsito resulta 
em palestras, união e planejamento 
dos líderes em transporte

LUIZ  GUILHERME  MASCARENHAS

Na semana do dia 19 a 23 de 
setembro, a Prefeitura de Mariana, 
por meio da secretaria de Defesa 
Social realizou a Semana Nacional 
de Trânsito, integrada por diversas 
atividades educativas nas escolas, 
como debates, mesas redondas, 
campanhas e parcerias sobre o 
tema em diversos pontos da cidade. 

Trazendo o tema “Juntos Sal-
vamos Vidas”, a abertura, realiza-
da no centro de Convenções Al-
phonsus Guimarães, contou com 
a participação de representantes da 
Samarco, da empresa de transporte 
Transcotta, do Colégio de Forma-
ção Preparatório Militar (CFPM), 
do Corpo de Bombeiros e demais 
líderes de grupos no trânsito.

Nas palavras do secretário da 
Defesa Social, Tenente Freitas, a 
Semana Nacional de Trânsito se 
situa em forças de união dos repre-
sentantes: “O trânsito de Mariana 
seguiu uma grande evolução e me-
lhorias acerca do que havia antes, 
quando não tinha nem sequer si-
nalização nas ruas do município.” 
Para Maria Marta, comandante da 
polícia militar de Mariana, a dis-
cussão põe em prática a responsa-
bilidade, zelo e visão de um futuro. 

Em parceria com a Associação 
de Pessoas com Deficiência em 
Mariana (ADEM), discutiram-se 
as questões acerca da visibilidade 
das pessoas com deficiência rela-
cionadas ao transporte. Rosemary, 
a representante da ADEM, con-
clui que algumas pessoas que hoje 
possuem deficiência são resultadas 
de acidentes no trânsito e ressalta 
como essa fatalidade pode acon-
tecer a qualquer um. Desta forma 
destacou-se a importância dessa 
atuação, aproveitando o momento 
também para conscientizar sobre 
o Setembro Verde, mês dedicado a 
reforçar a inclusão de pessoas com 
deficiência na sociedade. 

A Transitolândia, palestra de 
educação de trânsito, rodou em 
várias escolas do município, pro-
curando educar as crianças e ado-
lescentes sobre as leis e interações 
com o transporte e proporcionando 
atividades lúdicas e cartilhas. Ao 
longo da semana, blitz interativas e 
de campanhas do Setembro Verde 
e Transcotta percorreram a cidade 
com o objetivo de levar informação 
à população tanto de como estão 
acontecendo os programas, quanto 
dos direitos garantidos à população 
que abordam esse conjunto. Pan-
fletos e pesquisas acerca do Tarifa 
Zero foram feitas de forma exitosa 
procurando a opinião do público a 
fim de melhorar os serviços. 

O Tarifa Zero segue evoluin-
do com as ações do Demutran. Na 
Semana Nacional do Trânsito, as 
blitzs concentraram esforços tam-
bém para a divulgação do aplica-
tivo MOOVIT.  O aplicativo conta 
agora com a região de Mariana e 
oferece em tempo real informações 

sobre os ônibus e suas trajetórias, 
além dos horários e rotas, evitando 
os contratempos para a população e 
melhorando o sistema. Essas ações 
seguem sendo destaque e continu-
am após o evento, garantindo as 
informações sobre os serviços pres-
tados. 

No sábado, dia 23, para fechar 
as ações, aconteceu com sucesso a 
caminhada conscientizadora com 
os alunos da escola Dom Viçoso 
acompanhado do personagem lú-
dico Pascoal. O cortejo teve como 
ponto inicial a Praça Dom Bene-
vides seguindo e se encerrando na 

Praça da Sé. Com muita música, 
brincadeiras e brindes os alunos se 
encarregaram de transmitir e cons-
cientizar a população sobre o tema 
que se pauta na união e respeito. 

As reuniões e ações da sema-
na provocaram como resultado 
o debate e planejamento para os 
próximos meses no assunto. Gru-
po e parceiras puderem se firmar e 
ideias foram propostas permitindo 
a reforma e revitalização do trân-
sito no município. Essas pautas 
pretendem unir todos os grupos 
que participaram e principalmente 
beneficiar a população de Mariana, 
trazendo mais flexibilidade, confor-
to e segurança.
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Larissa Gonçalves

No próximo feriado de 12 de outubro, acontece a XVIII edição 
do Festival de Cuscuz de Sumidouro - Culinária e Arte. O evento 
realizado em Padre Viegas, distrito de Mariana, conta com diversas 
opções de cuscuz, programação musical variada e muita diversão 
para as crianças.

O cuscuz é produzido artesanalmente pelas cozinheiras do dis-
trito e conta com os sabores tradicionais (com bacon, linguiça ca-
labresa e ovo), frango (com frango desfiado) e doce (com banana, 
açúcar rapadura e canela). A cozinha é montada de maneira que 
elas possam trabalhar coletivamente.

A programação musical, que vai das 12h às 18h, abrange todos 
os gostos, indo do clássico dobrado até o pop rock, e busca valori-
zar os artistas locais ou que possuem algum vínculo com o lugar. O 
Festival também apresenta uma feira de artesanato e brincadeiras 
para as crianças.

Padre Viegas ou Sumidouro fica a apenas 9km de Mariana. 
Terra de Cláudio Manuel da Costa, escritor marianense de grande 
importância do século XVIII, o lugar conta também com constru-
ções históricas como a Igreja Matriz de Nossa Senhora do Rosário, 
de construção do século XVIII, atrações naturais e culturais.

O XVIII Festival de Cuscuz é uma realização da comunidade 
de Padre Viegas, tem o apoio da prefeitura de Mariana e patrocínio 
dos comerciantes da região. 

KARINA PERES 

A Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria Municipal de Cultura, Patrimô-
nio Histórico, Turismo e Lazer, realizou na 
tarde desta quarta-feira (05), uma home-
nagem ao artista plástico Carlos Roberto 
Baeta (Carlinhos Baeta) e batizou o Centro 
de Atenção ao Turista - CAT, localizado no 
Bairro São Pedro, de CAT Carlinhos Baeta.

Carlos foi secretário de cultura de 
Mariana, e segundo o prefeito interino da 
cidade, Ronaldo Bento, o homenageado 
teve uma grande contribuição na cultura e 
no turismo do município. “Essa homena-
gem é muito justa, pois o Carlinhos cons-
truiu muitas coisas em favor da cultura de 
Mariana, é um agradecimento por tantos 
feitos”, disse.

A família agradeceu a honraria e 
afirmou que Carlinhos tinha uma grande 
estima por Mariana e sempre buscou tra-
balhar em prol da cidade. “Toda minha 
família está muito feliz e muito satisfeita 
com essa homenagem, muito obrigada a 
todos”, afirmou um familiar. 



O LIBERAL Ed.1508 - SExta-fEira, 7 dE outubro/2022

www.jornaloliberal.net
11MARIANA

TBO: Porque a tarifa é 
importante para a cidade

Prefeitura de Mariana entrega 
UBS de Magalhães

Prevista desde a criação do 
Serviço Autônomo de Água e Es-
goto de Mariana – SAAE – em 
2005, a Tarifa Básica Operacional 
(TBO) começou a ser recolhida 
pela autarquia municipal em 2019. 
Atualmente os valores cobrados se 
diferem conforme o público. Em 
residências padrão a tarifa é de R$ 
19,60, para as famílias de baixa 
renda existe a TBO Social no va-
lor de R$ 9,80, e para o comércio 
e indústrias da cidade é cobrado 
mensamente R$ 46,90. Os recur-
sos arrecadados com esta tarifa são 
destinados, exclusivamente, para 
investimentos na melhoria contí-
nua do sistema de abastecimento 
de água da cidade.

Devido a pandemia da Co-
vid-19 no país, um decreto do ex-
-prefeito Duarte Júnior, em 2020, 
suspendeu o pagamento da TBO 
até o dia 31 de dezembro de 2021, 
fazendo que o SAAE deixasse de 
arrecadar mais de 10 milhões de re-
ais que seriam investidos na melho-
ria dos serviços prestados à popu-

lação. Em 2022, uma lei aprovada 
pela Câmara de Mariana, isentou a 
população de pagar as tarifas que 
estavam em atraso dentro do pe-
ríodo que ficaram suspensas pelo 
decreto do ex-prefeito.

Mas desde primeiro de janei-
ro deste ano a TBO voltou a ser 
cobrada pelo SAAE, entretanto a 
inadimplência continua, com mui-
tas residências deixando de quitar a 
tarifa, que não se trata de uma co-
brança pelo consumo da água, mas 
uma tarifa destinada a custear a ma-
nutenção das captações, adutoras e 

redes de distribuição na cidade.
Estar em dia com a TBO é im-

portante para que o SAAE invista 
cada vez mais na melhoria dos 
serviços prestados. Entretanto, de 
acordo o procurador da autarquia, 
advogado Emerson de Freitas, a 
inadimplência pode trazer dor de 
cabeça no futuro para as pessoas. 
“O inadimplemento da TBO vai 
causar alguns efeitos ao usuário, 
que é a negativação do nome via 
cartório, além da inclusão desse dé-
bito na dívida ativa do município. 
O acúmulo dessa dívida também 
dá o direito ao SAAE de solicitar a 
execução via judicial e até mesmo 
a interrupção no abastecimento”, 
explica Freitas.

Para ficar em dia com a TBO é 
muito simples. Basta ir até a Cen-
tral de Atendimento do SAAE, lo-
calizada no andar térreo do Centro 
de Convenções, que fica ao lado da 
Prefeitura, e solicitar um levanta-
mento dos valores em atrasos, que 
podem ser pagos à vista ou parcela-
dos. Mais informações: 3557-9300.

Com entrada gratuita, Expo 
Mariana 2022 acontece 
neste fim de semana

KARINA PERES 

Na tarde de quinta-feira (29), 
a Prefeitura de Mariana, por meio 
da secretaria municipal de saúde, 
realizou a entrega da UBS de Ma-
galhães. A unidade passou por uma 
série de intervenções para padroni-
zar os equipamentos, além de ser 
realocada, o que possibilitou o me-
lhoramento de sua estrutura.

O prefeito interino de Maria-
na, Ronaldo Bento, explicou que 
o local onde a UBS está sediada, é 
alugado, pois essa foi a forma mais 
fácil e ágil para solucionar o pro-
blema de atendimentos primários 
no distrito. “Apesar de ser locada, 
essa UBS tem condições de aten-
der a população, nós sabemos que 
ainda temos muito o que avançar, 
tanto na saúde, como em outros se-
tores. No tempo em que estiver no 

cargo de prefeito, todas as deman-
das de ver e agir, ou aquela que po-
demos programar, nós vamos fazer. 
Vamos contribuir para que as coi-

sas avancem”, declarou Ronaldo.
O vereador Zezinho Salete, 

representou a Câmara de Mariana 
na inauguração. Ele enfatizou que 
direcionar o dinheiro público para 
a saúde, é o melhor investimento, 
pois: “Isso mostra ao povo para 
onde o nosso dinheiro está indo. 
Saúde não espera e nós temos que 
nos comprometer com isso”, afir-
mou. Juca, representou os morado-
res de Magalhães. Ele afirmou que 
desde 2019, a população do distrito 
pedia por uma UBS, ele agradeceu 
ao prefeito em nome de toda a co-
munidade.

Mais investimentos na saúde
Em sua rede social, o prefeito 

interino também informou que no 
próximo mês, entre os dias 3 e 21 
de outubro, Mariana irá receber a 
carreta de mamografia, que reali-
zará 80 atendimentos. Desse modo, 
a fila para o exame será zerada no 
município. “Em um mês dedicado 
à conscientização sobre a impor-
tância da prevenção e diagnóstico 
precoce do câncer de mama, vamos 
nos debruçar sobre essa causa”, 
afirmou Ronaldo.

Confira a programação
KARINA PERES

A partir desta quinta-feira (06), a população de Mariana e cidades 
vizinhas poderá curtir shows de diversos artistas renomados de forma 
gratuita. A Expo Mariana 2022, que acontecerá na Mina Del Rey, tam-
bém contará com Exposição de Cavalos, Copa de Marcha, Poeirão 
e Parque de Diversões. A Prefeitura irá oferecer uma escala especial 
de transporte público para o local, o valor da passagem será de R$ 
7,00. Confira a programação completa. 

Quinta-feira (06): A festa terá como atração principal a banda 
Jota Quest, às 21h. Em seguida, às 23h, acontecerá o show com 
Pedro Chagas. Os portões irão abrir às 19h. 

Sexta-feira (07):  às 22h, a atração principal será Wesley Safa-
dão. Entretanto, os shows começam às 20h, com Nathalia Nunes e 
terminam às 00h com Denner Carvalho. Os portões irão abrir às 19h.

Sábado (08): o show principal fica por conta da dupla Diego e 
Victor Hugo, às 23h. Porém, a festa começa às 19h, com o Grupo de 
Dança Na Pegada, às 21h, a atração será Marcelo Oliveira. Às 00h, 
Paola Maia encerra a noite. Os portões irão abrir às 12h. 

Domingo (09):  às 20h30, César Menotti e Fabiano são a atração 
principal. Porém, a festa começa às 16h, com Yasmin Melo e termina 
às 22h30, com Bruno Martins. Os portões também serão abertos 12h. 

Transporte Público: A Prefeitura de Mariana irá oferecer uma 
escala especial para atender a Expo Mariana. Entretanto o transporte 
não está contemplado no programa Tarifa Zero, portanto, será cobra-
do o valor de R$ 7,00. A linha atenderá Centro x Mina Del Rey, com 
saída do Centro às 19h, com retorno às 03h. Todos os veículos terão 
identificação apontando o itinerário para Mina Del Rey.

Mariana apresenta Plano 
Municipal de Redução de Riscos

KARINA PERES

Na tarde desta quarta-feira (05), 
a Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Defesa Social e da Defe-
sa Civil, realizou uma audiência públi-
ca para apresentar o Plano Municipal 
de Redução de Riscos. O evento con-
tou com a presença de profissionais da 
área e autoridades do poder executivo 
municipal.

O plano tem como objetivo, 
identificar e mapear as áreas de Ma-
riana que estão suscetíveis a desastres 
naturais ou causados pelo homem. 
O engenheiro geológico, Leonardo 
Andrade de Souza, foi o responsável 
técnico pelo plano. Ele explicou que o 
documento apresenta propostas estru-
turais ao poder executivo para mitigar 
ou eliminar os riscos de determinadas 
áreas e também aponta caminhos para 
buscar recursos federais para realizar 
as obras necessárias.

Leonardo enfatizou a importância 
do plano. “Cada dia mais, os muni-
cípios têm obrigatoriedades sendo 
impostas. Hoje, se o município for 

pedir recurso para uma obra, eles vão 
perguntar se tem o Plano Municipal, e 
se você não tiver, você não consegue 
esse recurso. Então, esse documento é 
necessário e faz parte do conjunto de 
legislações que tratam da gestão do 
território dos municípios”, explicou.

O Plano foi custeado pela Funda-
ção Renova, através de uma cláusula 
que determina como uma das formas 
de reparação pelo rompimento da bar-
ragem de Fundão, que a Fundação ado-
te medidas de incremento nas Defesas 
Civis de Mariana e outras regiões atin-
gidas. O documento ficará disponível 
para consulta no site da prefeitura.
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Moradia reformada, segura e digna para 
Dona Maria de Fátima, nova contemplada 
pelo Programa reconstruindo Sonhos

Na última terça-feira (04), mais 
um sonho foi realizado com a entrega 
da nova moradia de Maria de Fáti-
ma, no subdistrito de Barro Branco. 
Para dona Maria, seu filho e sua neta 
é uma oportunidade de recomeçar, 
uma nova caminhada e uma vida 
mais digna. A contemplada recebeu 
sua casa completamente reformada, 
que conta com dois quartos, sala, 
cozinha, banheiro, uma varanda na 
entrada na casa e um espaço externo 
nos fundos com a implementação da 
horta social, fogão a lenha e um aque-
cedor solar. 

A iniciativa já faz parte do pro-
grama que contempla os integrantes 
com uma horta social para cultivo e 
um aquecedor solar., medida que visa 
auxiliar nas despesas com a energia e 
na alimentação da família com o cul-
tivo da horta. O Programa é uma ini-
ciativa da Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social e Cidadania e até agora 
mudou a vida de quatro famílias com 
a entrega das casas. 

Sobre o programa: O Programa 
é direcionado às famílias que fazem 
parte do Projeto Aluguel Social e tem 
por objetivo transformar a vida de 

pessoas que vivem em situação de 
risco e vulnerabilidade. Após a ava-
liação do Departamento de Defesa 
Civil sobre as condições da moradia, 

EVELIN ALMEIDA a reforma é iniciada, proporcionando 
melhores condições de vida e mais 
dignidade para as pessoas contem-
pladas.

Consumo de água tratada 
vem acompanhando 
a média nacional

A medida da SANEOURO de publicar na fatura de água a simu-
lação da cobrança pelo consumo real de água tratada registrado pe-
los hidrômetros durante, pelo menos, quatro meses deu resultado. 
Nesse período, o consumo de água pelos clientes veio diminuindo 
gradativamente para se adequar à nova realidade. Esse é um sinal 
de que os moradores de Ouro Preto, pequenos, médios e grandes 
consumidores de água, entenderam ser justo que todos paguem 
pela água que usa, evitando o desperdício.

O uso consciente da água tratada em Ouro Preto, uma das 
preocupações da SANEOURO e do planeta, é um dos Objetivos do 
Desenvolvimento Sustentável da ONU – Organização das Nações 
Unidas, para garantir que não falte esse recurso vital para as próxi-
mas gerações.

Um dia após o anúncio da cobrança da tarifa pelo volume real, 
registrado pelo hidrômetro, o movimento nos pontos de atendimen-
to da SANEOURO foram poucos, cuja tônica foi esclarecer como 
será feita a cobrança a partir de agora.

A SANEOURO credita a tranquilidade também ao fato de o pre-
feito Angelo Oswaldo ter se manifestado publicamente sobre a lega-
lidade da cobrança, atestada pela ARISB-MG (Agência Reguladora 
Intermunicipal de Saneamento Básico de Minas Gerais).

Em sessão na Câmara Municipal de Ouro Preto, o vereador 
Naécio Ferreira agradeceu a SANEOURO por atender reivindica-
ção dos moradores do Bairro Água Limpa. “Começou a perfuração 
de poço artesiano no bairro Água Limpa,” informou o vereador. “A 
obra, que exigiu investimento na ordem de R$ 1,6 milhão, vai per-
mitir a produção de 50 mil litros de água por hora, garantindo mais 
qualidade e regularidade no abastecimento para toda a região”.

A SANEOURO reforça que os clientes que tiverem dificuldade 
para pagar a fatura, devem se inscrever para aderir o programa Ta-
rifa Social, previsto no contrato de concessão.

Têm direito ao benefício da Tarifa Social, as famílias de baixa 
renda cadastradas em algum dos programas sociais do governo fe-
deral (CadÚnico) que preencham requisitos específicos, entre eles, 
ter consumo mensal de água de até 20m3. Os clientes com direito 
ao benefício que ainda não tiverem o CadÚnico devem procurar a 
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social de Ouro Preto para 
se cadastrar o quanto antes.

POR SANEOURO


